
堅守「三條底線」 確保「一國兩制」不走樣不變形

「三條底線」具有強烈現實針對性
香港的「一國兩制」實踐在取得舉世
公認成功的同時，也存在一些突出問
題。中央領導人反覆強調，中央貫徹
「一國兩制」不會變、不動搖，也要求
香港特區實踐「一國兩制」須做到不走
樣、不變形。從「一國兩制」是否「走
樣、變形」的層面來看，香港存在三方
面的突出問題：一是有人從事危害國家
主權安全的活動：二是有人挑戰中央權

力和基本法權威；三是有人利用香港對
內地進行滲透顛覆活動，破壞內地的社
會政治穩定。針對這三個問題，張曉明
以「三個不容許」劃下了「三條底線」。
張曉明提出的第一條底線，是不容許

任何人從事任何形式危害國家主權安全
的活動。這個問題在當前最為突出。
近兩年來，「港獨」猖獗之風日甚一
日，由僅僅作為一種言論出現在各種報
章刊物上，到出現了以推動「港獨」為
「政綱」的政治組織，到梁游二人「由

暗轉明」參選並當選候任立法會議員，
還有團體向學校發展「港獨」組織，等
等。在「一國」與「兩制」之間的關係
中，「一國」是「兩制」的前提，沒有
「一國」，「兩制」就成了無源之水、
無本之木。記得中英就香港前途問題進
行談判時，鄧小平就明確強調，國家的
主權、國家的安全要始終放在第一位，
主權問題不是一個可以討論的問題。香
港回歸祖國後，國家對香港恢復行使主
權，香港問題已經得到解決，在「一國
兩制」下更不可能有「港獨」的任何空
間。全國人大常委會針對「港獨」進行
了釋法，是以具有法律約束力的方式表
明中央在「港獨」問題上的嚴肅立場：
香港是國家不可分離的部分，任何情況
下都決不允許「港獨」，這是「一國兩
制」不可觸碰的底線，是香港最重要的
憲制和法律原則。不允許持有「港獨」
理念的人進入依據基本法設立的特區權
力機構，正是要堅守這一原則底線。

堅守底線需要二十三條立法保障
值得關注的是，「港獨」愈演愈烈反

映本港遏止「港獨」、保障國家安全的

法律存在空白和缺陷，現有法律不足以
制止違反基本法和侵害國家安全的行
為。中央明確劃定不容許任何人從事任
何形式危害國家主權安全活動的底線，
需要靠法律予以保障，這就凸顯了基本
法第二十三條立法具有迫切性。對此，
特區政府和社會各界應予以高度重視。
張曉明提出的第二條底線，是不容許

挑戰中央權力和基本法權威。人大釋法
問題既事關中央的權力，又涉及基本法
的規定和權威。人大釋法被人惡意攻擊
典型地反映了香港確實存在挑戰中央權
力和基本法權威的問題。
全國人大常委會釋法和香港特區司法

獨立，都是基本法規定的，兩者都是香
港憲制的重要組成部分。全國人大常委
會釋法不會損害香港的司法獨立，香港
的司法獨立不能限制全國人大常委會釋
法。即使在其他普通法適用國家和地
區，司法獨立也不意味着立法機構不能
就法院審理中的案件涉及的領域制定新
的法律，或者對法律作出解釋。事實
上，英國雖然是普通法國家，但也是
議會至上的國家，不存在議會釋法和
立法干預司法獨立的問題。有人能夠

認同英國議會的釋法干
預，卻抗拒中國人大的
釋法干預，根本的問題
在於不願意認同中央對
香港的主權行使，不肯
承認基本法的權威。可
見劃定底線，不容許挑
戰中央權力和基本法權威，確有必要。

不容許破壞內地穩定也是為香港好
張曉明提出的第三條底線，是不容許

利用香港對內地進行滲透顛覆活動，破
壞內地的社會政治穩定。對於這個問題，
中央早有警覺。鄧小平1987年4月會見基
本法起草委員會委員時明確指出，「一九
九七年後香港有人罵中國共產黨，罵中
國，我們還是允許他罵，但是如果變成行
動，要把香港變成一個在『民主』的幌子
下反對大陸的基地，怎麼辦？那就非干預
不行。」「一國兩制」要求兩種制度互相
尊重。然而，香港確實有人企圖干預內地
事務，有極少數人領不到回鄉證就與此有
關。清楚劃定這條底線，不僅是為了內地
的社會政治穩定，也是為了維護「一國
兩制」，為了香港好。

今年是香港回歸祖國的第二十個年

頭，中聯辦主任張曉明接受中央電視

台訪問時，以「三個不容許」劃下了

「三條底線」，這不僅是給廣大市民劃

出了分辨是非的界線，也是給「泛民」劃出了明確的不可碰觸的紅

線。「三條底線」是對香港回歸二十年所走過歷程的重要總結，是有

的放矢，具有強烈的現實針對性。只有堅守這「三條底線」，才能

保證香港特區的「一國兩制」實踐不走樣、不變形。堅守底線需要

靠法律保障，這就凸顯了基本法第二十三條立法的迫切性。對此，

特區政府和社會各界應予以高度重視。

反對派包庇「瀆誓四丑」「黑金」政治須徹查

特區政府正司法覆核4名「瀆誓四
丑」的立法會議員資格，經常滿口「民
主法治」的反對派再次講一套、做一
套。繼「佔中三丑」之一的戴耀廷提出
違法的「換票論」後，「民陣」又發起
元旦遊行，宣稱要律政司撤回對「瀆誓
四丑」的司法覆核，並為「四丑」設立

「守護公義基金」籌款。
反對派為達到政治目的，向來寬己嚴人，濫用司法覆

核作為政治工具。惟今次當「自己友」理虧，他們則強
烈要求當局撤回司法覆核。倘若反對派真心尊重、維護
法治，絕不應通過遊行炮製所謂民意，向法庭施加政治
壓力。他們包庇「四丑」，是不惜摧毀法治，比「搬龍

門」更過分，根本是「拆龍門」。
可笑的是，反對派還「義正詞嚴」，把宣誓鬧劇粉飾

為「守護公義」的「壯舉」，發起「眾籌」打市民荷包
主意，實行「我玩嘢，你埋單」。
前車可鑑，2014年「佔中」事件前後，署名「壹傳

媒股民」爆料，揭穿反對派「黑金」醜聞，違法「佔
中」的糊塗賬至今仍未水落石出。反對派頭頭收不明來
路捐款、「袋住先」，知法犯法，仍欠公眾一個交代，
市民絕不甘心充當政客的提款機。
港人早已受夠騙，吃夠苦，不會再輕易受騙上當。香
港對公開籌款一向有相當嚴格的法律規管，但反對派的
籌款十分兒戲，更可能涉及非法籌款，律政司及廉政公
署有責任徹查，防止「黑金」政治蔓延，毒害香港。

行政長官梁振英將於2017年1月發表任內最後一份施
政報告。全港350萬就業人口最渴望的，無疑是「尊
嚴」及「生活」。若然上班族胼手胝足辛勤工作十多年
後，薪金水平卻一直原地踏步，試問打工仔又哪會感到
勞動有「尊嚴」，「生活」有改善呢？
近十多年，香港經歷了2003年沙士及2008年金融海

嘯衝擊，儘管香港經濟已經逐步走出陰霾，但打工仔的
實質工資多年來卻是原地踏步。自2004年至2015年的
11年間，香港本地生產總值的累計升幅已高達82%，
但是打工仔的名義工資指數卻只有45.7％的升幅，更重
要的是當扣除通脹後，實質工資指數只有0.5%的增
長。因此可說，全港打工仔的實質工資指數自沙士後的
11年間根本無升過，仍然停留在超低工資的「沙士
價」。
值得留意的是，2004年是沙士後的第一年，香港各

類經濟數據已全面反映「沙士」的衝擊。當年全港市民
憑着共渡難關、同舟共濟的精神，在最困難的時期仍然
積極拚搏，願意無償加班，甚至集體減薪，才能換取今
天香港經濟的快速復甦。但是，打工仔的實質工資並未

隨經濟改善而增加，反而受到長期抑壓。
如果要求政府在香港這個推崇自由經濟的社會硬性提

升各行各業工資，看似天方夜譚，但政府近年新增設的
「職」學創前路先導計劃，絕對是一個很好的開始。
「職」學創前路先導計劃是一個嶄新的職業訓練計
劃，特色是吸納建造業「先聘請、後培訓」的精神，
重視即時入行、在職培訓及清晰可見的晉升階梯，大
幅提高學員培訓津貼，更加首創保證為畢業學員提供
「過萬元月薪工作」的措施。工聯會職訓就業委相
信，「職」學創前路先導計劃絕對有助抗衡壓抑工資
的營商手法。
我們期望，行政長官梁振英在2017年的施政報告，

能夠正視打工仔工資長期被抑壓、不能分享經濟復甦
成果的困境，建議政府積極研究將「職」學創前路先
導計劃由目前在零售、汽車、印刷、鐘錶、機電業及
建造業等6個行業試行，擴展至飲食、酒店、美容美
髮、保安、安老、民航等人手短缺的行業，提升先導
計劃的培訓津貼及入職工資，促進香港各行各業薪酬
健康發展。

梁亮勝 全國政協委員 香港廣東社團總會常務副主席

陳 勇 港區全國人大代表 民建聯副主席 新社聯理事長
楊莉珊 九龍東區各界聯會常務副會長 北京市政協常委

長毛狂言選特首再顯無賴本色

宣誓「玩嘢」
面臨被DQ（取消
議員資格）的社
民連長毛梁國雄
為求自保，狂言要
去選特首，要質問
其他特首候選人憑

什麼去DQ他。同樣面臨被DQ的
「香港眾志」羅冠聰力撐長毛選特
首，聲稱可以將「小圈子選舉」變
成「一齣荒誕劇」云云。
2007年長毛梁國雄斥責梁家傑
參加「小圈子選舉」，是「民主
罪人」。現在長毛面臨被DQ主動
充當「民主罪人」，再顯潑皮無
賴本色。
長毛靠抬棺材抬上立法會席
位，他現在是妄想抬棺材抬進特
首寶座嗎？非也，是怕被DQ耍賴
也。羅冠聰跟隨長毛起哄，也只
暴露他為求自保急欲讓長毛演
「荒誕劇」，以轉移被DQ視線。
長毛本來是一名散工，做過清
潔、裝修、侍應、酒保等，靠抬
棺材、燒輪胎、衝鐵馬、喊口號
發跡。長毛自2004年當選立法會

議員後，儘管月入高達近 10萬
元，卻一直霸佔公屋單位，不僅
濫用公帑，更成為了其他霸佔公
屋者的「榜樣」。長毛收入遠超
限額，常出入蘭桂坊花天酒地，
但卻霸佔公屋，漠視眾多輪候公
屋人士需要，是喪盡天良。
長毛霸佔公屋，顯示他耍賴中

還有狡詐詭譎的一面，立法會開
會，長毛計算好搗亂完畢，就提
早離開會議廳，去歎下午茶。納
稅人供奉給他的豐厚俸祿，不僅
扔進了鹹水海，而且是養了惡
人，遺禍無窮。
長毛當日身穿「公民抗命」T
恤、手撐「結束一黨專政」黃傘
進行宣誓，在宣誓時共有29次停
頓，並高呼「撤銷人大『8·31』決
議、人民自主自決，毋須中共批
准」，在宣誓後又撕破全國人大
「8·31」政改決議的文本，並將紙
碎撒在地上。長毛宣誓「玩
嘢」，沒有人逼他，面臨被DQ，
是自作自受。
長毛這種機關算盡的耍賴議員，

狂言選特首只不過是表面瘋狂而內

心狡詐，他的如意算盤是，針對可
能被DQ，聲言「再俾人逼兩逼，
會出來選特首」，既然他可以選特
首，他要親口問其他特首候選人，
根據何經何典去DQ我？這是企圖
借特首選舉平台，為他宣誓「玩
嘢」保駕護航。
長毛難道不知何經何典所在？

根據全國人大常委會就基本法第
104條釋法，宣誓人拒絕宣誓，即
喪失就任該條所列相應公職的資
格。宣誓人故意宣讀與法定誓言
不一致的誓言，或者以任何不真
誠、不莊重的方式宣誓，也屬於
拒絕宣誓，所作宣誓無效，宣誓
人即喪失就任相應公職的資格。
高院的判詞也指出，立法會議員在
就職時，必須真誠、莊重地依照
《宣誓及聲明條例》所訂明的立法
會誓言進行宣誓，並在內容及形式
上符合有關規定。假如不論在形式
或內容上故意拒絕作出立法會誓
言，所作宣誓即告無效，而其就任
議員的資格亦被取消。長毛不要再
裝傻扮懵不知何經何典了，長期潑
皮耍賴，遲早要還。
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西九故宮值期望 勿借題發揮搞對抗

西九文化區管理局與故宮博物院合
作，於香港興建西九故宮文化博物
館，長期展出由北京故宮博物院提供
的文物珍藏。不少人士認為故宮的文
物典藏充滿文化藝術的能量和涵養，
西九故宮博物館將成為西九文化區的
「鎮區之寶」，煥發中國文化神彩，

與西方文化相輝映。
但是，本港有人批評，「在西九建故宮文化博物館不

倫不類」。立法會議員陳淑莊引用條例第601章 《西九
文化區管理局條例》（「西九條例」）第19條，質疑
政府沒有就建造西九故宮博物館進行公眾諮詢。但是，
西九條例第21條3(a)賦予西九管理局酌情權，西九管理
局運用權限定下建設目標無可厚非。陳淑莊只着重於第
19條，而忽略第21條的規定，有何用意，不言而喻。
另外，她認為不應為「速度」而放棄既有的社會價值。
倘若西九文化區在過去20年形成的價值是「拖」的
話，這顯示與講求效率的香港價值背道而馳。
此外，有建築業界人士質疑，負責西九故宮場館的

設計師，為何其委任沒有經過公開招募程序，應該給予
業界公平的機會。
管理學將領導風格分為「獨裁」、「民主」和「放

任」三種。放任式的管理是「創業恩物」，任由組織中
人隨心所欲，發揮最大創造力。倘若一個國家或地區民
眾質素了得，放任式領導或有用武之地。但就目前情況
而言，在任何一個國家或地區採用放任式領導必然招致
混亂。

民主領導是港人夢寐以求的。一般來說，當民眾的教
育水平愈高，參與決策的訴求便水漲船高。不錯，在擁
有充足時間，由更多不同範疇的專業和使用者提供意
見，民主式領導遠勝獨裁式領導。但是，倘若時間有
限，所要處理的工作不僅重要，而且複雜困難，獨裁式
領導將是最佳選擇。例如，面對SARS疫症，處理不妥
將造成嚴重後果，獨裁式領導是唯一選擇。「獨裁」、
「民主」和「放任」三種風格各有可取之處，在不同處
境下發揮不同作用。西九文化區的建設事事諮詢，拖延
了20年，至今仍是草地一塊。試問，香港還有幾個20
年可拖？
台灣「名嘴」李敖認為，西方民主制度是一盤散

沙，軟弱無力。他說，連美國自己也承認，凡是實行了
美式民主的國家，至今未有能夠在經濟上取得成功的。
20世紀初期，德國和日本工業化進展最快，君主專制
起了重要作用，因為強大的中央集權體制，把資金集中
於重工業。戰後，日本和「四小龍」高速發展。其中，
日本由自民黨長期執政，新加坡是李光耀掌權，香港是
港英管治，台灣和韓國則是軍人獨裁。李敖大膽地指
出，中國沒有在20世紀後半期實行美式民主，是中國
的大幸。如果要阻止中國在21世紀成為世界首強，最
好的方法就是實行美式民主制度。
西九故宮可令700萬香港市民和每年來港的2,000萬

外國旅客有機會了解中國歷史和中華文化，增進中外文
化的相互交流，西九故宮值得期待，香港應將精力放在
如何發揮得天獨厚的優勢上，搞好西九故宮，而非利用
西九故宮製造新對抗。

丁煌大律師

人工仍是「沙士價」提升薪酬應正視
周聯僑 工聯會職訓就業委主任

紀碩鳴 資深評論員

美國撤回航母群並非放棄「重返亞太」

二 戰 以
後，長期

游弋在世界各地的美國航空母艦
群突然消失了，世界會怎樣？這
一幕正在到來。
美國福克斯新聞網12月30日報

道，未來一周美國將撤回遊弋在
全球海域的所有航母戰鬥群，包
括在中東海域打擊極端組織的艦
船，這是二戰以來首次全球海域
中出現沒有一艘美國航母游弋的
情況，引起世界關注。
到底什麼原因讓美國作出這種
歷史性的決定？正如即將上任的
美國總統特朗普所言，美國不再
扮演「世界警察」的角色，獨自
維護世界秩序。美國撤回航母原
因不是世界發生變化，不再需要
美國，而是美國因自身原因作戰
略調整，實施戰略收縮。
根據報道，在地中海和波斯灣
部署長達7個月的艾森豪威爾號航
空母艦戰鬥群，目前已經返回位
於美國弗吉尼亞州的諾福克海軍
基地，而本來應該接替它的布什
號航母，因為削減軍費等問題，
仍然在母港待命，已經延期6個月
沒有執行任務。何時部署，還不
得而知。報道還說，2016年的秋
天，中東地區就出現過航母空缺
的情況，當時羅斯福號航母結束
任務回國，法國的戴高樂號航母
臨時填補了空白。
美國召回全球航母，輿論議論

紛紛。有觀點認為，由於最近美
國國會通過的《國防授權法案》
把美國海軍經費削減了數十億美
元，美國軍費緊縮，將會收縮海
軍戰略。

也有觀點認為，美軍海外無航
母巡航的情況，只是暫時休整。
但無論如何，這種罕見的美國

航母群整體回家休養，代表美國
的戰略調整。冷戰結束之後，美
國就提出「由海向陸」的海軍發
展戰略，這種戰略就是收縮的戰
略。當然，這種收縮並非美國退
出世界舞台，其表現大概可以概
括為這幾句話：美國遲早要在全
球進行戰略收縮，這是大勢所
趨；美國的戰略收縮是階段性
的；美國是全局戰略收縮，局部
戰略擴張，實施精準打擊。
第一，形勢比人強。有人分析，

美國遲早要在全球進行戰略收縮，
這是大勢所趨。因為，長期以來，
美國扮演「世界警察」角色，在全
球各地頻繁進行政治與軍事干
預，早已國力透支、力不從心。
而美國國內累積了大量棘手的問
題，包括基礎建設陳舊、貧富懸
殊、種族對立升溫、社會流動呆
滯等。特朗普正是抓到美國發展
的要害，聲稱將有限精力與資源
優先處理國內事務，否則美國民
怨四起，必將爆發激烈的基層民
眾反抗，動搖帝國根基。

第二，美國現有的十個尼米茲
號航母群，大部分已經服役20年
到30年，最老的尼米茲號航母
已經服役了 41年，這對於美國
海軍來說，要在西太平洋、印度
洋、地中海等地承擔巡邏、游弋
任務，確實是一個很大的困難。
美國第三代核動力航母福特號

下水，比現有航母大一倍，每年
可節省十多億美元的軍費。美國
計劃在2058年之前，建造6至10
艘同級航母，以取代現有的尼米
茲號航母，所以美國只是階段性
的戰略收縮。
第三，美國未來實施的是全局

收縮、局部擴張的戰略。剛剛在世
界範圍清空了幾天，美國海軍第三
艦隊近日就宣佈，「卡爾文森」航
母群將於1月5日左右從聖地亞哥
出發，前往亞太部署，填補里根號
航母群維護保養的真空。
很顯然，美國調整全球戰略部

署，並不是說美國要退出世界，而
是戰略調整或者收縮，這種收縮是
全局性收縮，但局部仍加強甚至擴
張。未來美國還是執行「重返亞
太」戰略，包括遏制中國、打擊恐
怖主義，實施精確打擊。

■美國卡
爾文森號
航母過去
經常在太
平洋西岸
海 域 航
行。
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